

Datos obtenidos vía Ley de Transparencia al 14 de marzo revelan una baja recuperación de fondos. Según ANID, recientes convenios de pago elevaron la tasa al 13%.

Luciano Jiménez

El profesional **Braulio Brunaud** se adjudicó la Beca Chile de doctorado en el extranjero en 2014, para estudiar en la Carnegie Mellon University, en Pennsylvania (Estados Unidos). Pero hoy figura en LinkedIn radicado en los Estados Unidos y adeuda al Estado un total de US\$ 265.990.

Él es uno de los 107 casos de personas a las que la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID) les ha interpuesto demandas judiciales para solicitar el cobro de los recursos por procesos entre 2014 y la fecha. En el caso de Brunaud —a quien no fue posible ubicar—, es el que figura con la mayor cantidad de dinero adeudado dentro de todos los morosos.

Uno de los requisitos de retribución de los becarios internacionales es regresar a Chile, y quienes no lo hagan se arriesgan a las demandas. Mientras que, respecto de la retribución que se les exige a los deudores de becas nacionales, esta va desde terminar el grado hasta desempeñarse en funciones públicas o docentes.

Pero en total, las deudas alcanzan montos millonarios en un proceso en el que al Estado le ha costado obtener los recursos de regreso. A través de una respuesta a una solicitud de transparencia del pasado 14 de marzo, La Segunda conoció los montos. Considerando las becas nacionales, el monto de las deudas alcanza los \$927.177.501, de los cuales solamente se han podido recuperar \$21.806.807, es decir, el 2,3%. Mientras que, de las becas en el extranjero, se adeudan US\$ 3.484.665 (unos \$3,2 mil millones si se calcula con un dólar a \$930), de los que solo se ha podido recuperar el 2,6%, es decir, US\$ 91.713 (unos \$85 millones).

Qué dice la ANID

Este diario consultó por las cifras a ANID, y desde la entidad recalcaron que el número es mayor actualizado al 19 de marzo: "A la fecha, de los 107 casos, 14 de ellos están pagando su deuda y cinco ya firmaron el convenio de pago, con el que restituirán el dinero en cuotas. Por lo tanto, ya existe un 13,8% de recuperación de los fondos, por concepto de incumplimiento de obligaciones, asociado a una Beca ANID. Los 88 casos restantes se encuentran a la espera de que el tribunal respectivo falle por la restitución de los recursos".

De todas maneras, la cantidad de casos de los cien judicializados es significativamente menor si se compara con el total de más de 19 mil becarios que han recibido el beneficio hasta la fecha. Los números



107

becarios están en situación judicial.

Estudiantes con demandas judiciales

Becas Chile: Solo el 2% de la deuda de morosos por \$4 mil millones ha sido recuperada

aumentan si se considera que, sumados a los casos judicializados, hay un total de 173 becarios que se encuentran en "incumplimiento declarado", que es el momento previo a la demanda cuando una resolución administrativa se emite para pasar a la cobranza.

Desde ANID recalcan que "la constante histórica ha sido que las y los beneficiarios han cumplido mayoritariamente con las obligaciones y compromisos asumidos con la agencia, una vez firmado el convenio, adjudicada la beca y traspasados los recursos asociados a su programa de estudios".

Algunos becarios, además, han criti-

cado que se les obligue a retribuir con un regreso a Chile, pues argumentan que, desde el extranjero, aportan al país con mayor investigación al tener acceso a recursos que no están disponibles en el suelo nacional. Mientras que, desde el Senado, se ha criticado el uso de estas becas.

¿Quiénes son los deudores?

Según los datos, de los 107 judicializados, solamente 9 han devuelto un porcentaje del dinero. De ellos, solamente el estudiante de magíster nacional Felipe Núñez devolvió el 100% de los \$5,4 millones de la beca. Otros han devuelto porcentajes que van desde el 1% hasta el 49%, pero hay 7

Se espera el doble de becas

En 2024 hubo críticas en el mundo científico por la baja cantidad de becas en el extranjero otorgadas; solamente se dieron un total de 53 beneficios para estudiantes de magíster y 69 para doctorados. Ello representa una baja si se compara con 2017, cuando, por ejemplo, hubo 360 beneficios para doctorados y 358 para postulantes. Algunos anticipaban que el número podría ser similar este año si se compara el presupuesto de 2024 con el de 2025: un total de \$25.252.042.000 del año pasado y \$25.151.860.000 para este periodo. A través de una solicitud por transparencia, La Segunda consultó cuántas becas estimativas se entregarían. En la respuesta de la Subdirección de Capital Humano se establece que "para Becas de Doctorado y Magíster en el extranjero, el presupuesto aprobado debe destinarse a financiar tanto las nuevas adjudicaciones como aquellas otorgadas en convocatorias anteriores. Esto implica que, para el año 2025, se ha estimado el presupuesto en base a la continuación de 599 becas de doctorado y 144 becas de magíster en el extranjero. Adicional a ellas, se ha estimado entregar 100 nuevas becas en cada una de las convocatorias mencionadas".

casos que ya se han firmado para comenzar con la devolución del dinero. Otra situación es la de la estudiante de doctorado en el extranjero, Paula Riffo, cuyo proceso de cobranza fue revisado por el Consejo de Defensa del Estado (CDE).

ANID da a conocer con nombre y apellido quiénes son los morosos. Dentro de los mayores deudores aparecen, en segundo lugar, Cristóbal García, quien estudió un doctorado en el Imperial College London con una deuda de US\$ 200.751. Este último asegura que está en orden y que su nombre figura por un problema informático. En tercera posición está Eduardo Galaz, quien fue seleccionado en 2019 para estudiar en la University of Sheffield y hoy adeuda US\$ 139.330, además de Gonzalo Bustos, quien debe US\$ 133.335 por estudiar un magíster en la Duke University, entre otros.

Respecto de la demora, en ANID sostuvieron que están enfocados en "orientar los esfuerzos a regularizar aquellas situaciones de los y las becarias en incumplimiento. En el caso de las situaciones que han sido judicializadas y considerando que los tiempos de los procesos judiciales son variables, reafirmamos que el compromiso final siempre será recuperar para las arcas públicas aquellos recursos".